

22 de abril: Día Mundial de la Madre Tierra

Es la hora del Leitzaran, Parque Natural ya!!

La Asociación Naturalista **Haritzalde** quiere celebrar el **Día Mundial de la Tierra** recuperando una reivindicación histórica: **¡Leitzaran Parque Natural!**

Pensamos que ya es hora de que los partidos políticos y sus representantes cumplan lo prometido a principios de la década de los 90. A pesar de la declaración del río Leitzaran y sus márgenes como Biotopo Protegido, y posteriormente de una zona más amplia como Lugar de Interés Comunitario (LIC-GKL), que recientemente a pasado a ser Zona de Especial Conservación (ZEC-KBE), una gran superficie (mucho mayor que lo “protegido”) ha quedado fuera. En todos estos años la ilusión y las expectativas creadas entonces, aunque mitigadas, no se han apagado, siendo una reivindicación ecologista de fondo. Por ello, dado que **EAJ-PNV está en el Gobierno Vasco y que BILDU gobierna la Diputación Foral de Gipuzkoa**, queremos aprovechar esta efemérides para **pedirles que cumplan con lo acordado en 1991 y con el compromiso público que adquirieron con la sociedad y den los pasos necesarios para la declaración del valle del Leitzaran y su entorno como Parque Natural.**

En los próximos días enviaremos la propuesta formal al Gobierno Vasco, a la Diputación Foral de Gipuzkoa y a los Ayuntamientos de Andoain, Berastegi, Billabona, Elduain, Hernani y Urnieta. Queremos que entre todos impulsemos la iniciativa para que el Parque Natural sea una realidad cuanto antes y así se lo trasmitiremos a las instituciones implicadas, pero también a todos lo partidos políticos. Es deber de todos conservar el Patrimonio Natural que nos queda.

Serían innumerables las razones para la declaración de un Parque Natural en el espacio que proponemos: yacimientos arqueológicos (por ejemplo la Estación Megalítica Onddi-Mandoegi), geología (apuntar que el macizo de Aiako Harria llega justo hasta el Leitzaran), ecosistemas, habitats y vegetación, especies de flora y fauna amenazadas y protegidas, historia... Incluiría amplios espacios con un grado de humanización muy bajo (Leitzaran), casi nulo en algún caso (Kartola), lo que se traduce en una enorme potencialidad de los mismos. Una gran parte de los terrenos son además Montes Públicos y su principal vocación es la conservación y la regeneración natural. Además supone protección para 2 importantes valles y sus ríos y afluentes, el Urumea y el Leitzaran. Y no podemos olvidar que son los ecosistemas fluviales unos de los más afectados por las actividades humanas, siendo muy escasos los que presentan un buen estado de conservación. Las alisedas, el bosque mixto y el robledal, las hayas trasmochas, las turberas (como la de Usabelartza)... Son asimismo numerosas las especies de fauna y flora, o los habitats de Interés Comunitario que podemos encontrar en Leitzarán y su entorno: el visón, el turón, el gato montés, el desmán de los Pirineos, el halcón peregrino, el azor, el águila culebrera,

el salmón... Allí también sobrevive la única población de Gipuzkoa de tritón pirenaico y la pareja de águila real que cría tiene en ese entorno parte de su área de campeo.

Datos de interés:

- **Superficie:** alrededor de 9.500 ha.
- **Límites:** al Norte Urumea y Hernani; por el este Navarra; por el oeste Urnieta, Andoain y Billabona; al sur lo define el trazado de la A-15.
- **Municipios:** Andoain, Berastegi, Billabona, Elduain, Hernani eta Urnieta.
- **Figuras legales que incluiría:** ES2120013 KBE-ZEC (Leitzaran Ibaia), ES2120015 KBE-ZEC (Urumea Ibaia) y Biotopo Protegido del Leitzaran (Decreto 416/1995, de 29 de septiembre, de declaración del río Leitzaran como Biotopo Protegido)
- **Cumbres:** Adarra (817 m), Onddo (784 m), Zaburu o Argarate (778 m), Azketa (834 m), Leuneta(883 m), Abade-kurutz (981 m), Mandoegi (1045 m) y Urepel (1056 m); Altzadi (1011m), Arizmendi (489 m) Belabieta (687 m), Arnar o Loa (788 m), Urdelar (852 m), Larre o San Lorenzo (800 m) e Ipuliño (930 m).

El conflicto de la Autovía: Hubo una amplia oposición social a la construcción de una autovía por el valle del Leitzaran y en abril de 1992 cambiaron el trazado. En agosto de 1991 EAJ-PNV (que acababa de entrar en el Gobierno Vasco con el apoyo del PSE-PSOE) y Herri Batasuna firmaron un acuerdo impulsado desde la Coordinadora Lurralde. Aunque en los meses siguientes hubo intentos para echar por tierra el acuerdo, en abril de 1992 el PSE sumó sus votos e hizo posible el cambio de trazado por la alternativa “San Lorenzo”, modificada. A partir de ese momento comenzaron las obras de la actual A-15 y el valle del Leitzaran se salvó. Hubo muchas promesas y declaraciones públicas y en boca de todos estaba la creación del Parque Natural del Leitzaran. Nunca se cumplió y han pasado ya 21 años.

Para cualquier duda: 609 420 438 o naturzale@haritzalde.org



www.haritzalde.org